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うちゅうせん新聞 
   広報係 2011年11月26日発行 ２号 

ここ 4,5 年で秋の定番となったえぼし岳の蔵王星

空散歩ですが、皆さんの意気込みで無事に終えるこ

とができました。今後は厳しい冬を迎えますが防寒

対策の上で賑やかな冬空の楽しさを広めましょう。 

将監小学校小学校観望会 7月23日(土) 18:30～

20:00(うちゅうせん5名、参加者100名) 曇天 

 星を見る会が星の見れない会になってしまったに

もかかわらず、当初の予定通りの大人数で実施されま

した。日中にゲームなどを楽しみ、ご父兄が準備され

た焼きそばを食べてから市民センターの和室でスタ

ートでした。 

 挨拶、自己紹介の後「今月の星空説明」夏の星の名

前を幾つ覚えたのでしょうか?引き続き「七夕物語」

マイク無しでの熱演でした。その後「光害」に付いて

スライドで説明しました。最初に「光害」と言う言葉

を知っているか?を聞いたところ手があがったのは数

名でした。今回の話で何かを感じ取ってもらえた感触

はありカナ? 

その後2本目の星座物語は「オリオンとさそり」星座

物語になると低学年生も真剣に見聞きしてくれます。

(笑) 

 行って見て初めて知りましたが、将監小学校は震災

で使用不可となり、近隣の中央小学校を間借りしてい

るそうです。その事は夏休み後も続き、準備中の仮校

舎で勉強出来るのは11月頃とか、身近にも大変な所の

あった事を知り驚きでした。そんな中、子供達の何と

明るい事か。頼もしさを感じたのは私だけではなかっ

たと思います。 

 被災校の子供達とISSに搭乗している古川宇宙飛行

士との交信が8/1に実施されるとの事で、将監小学校

の何人かも参加するとの明るい話題を聞く事が出来

ました。楽しみです! 

 

大倉ふるさとセンター観望会 8 月 20 日(土)19:00～

20：00(うちゅうせん3名、参加者15名) 曇天 

 センターの方から紹介された後、今月の星空、天文

クイズで楽しんでもらってから外で擬似観望会。部屋

に戻って星座早見、写真などをお渡しして終了となり

ました。次に「こわいお話の会」が控えているという

ことで、１時間で終了しました。実は、広場のほうで

親子キャンプの団体がたくさんテントを張っていて、 

初めは全員来たらどうしようと思っていたのですが、

夕飯(焼肉)の時間と重なっていたらしく食欲をとる

か、観望会をとるかだったようです。キャンプに関係

なく、観望会のために来ていた親子も 1 組ありまし

た。それにしても、晴れていたら素晴らしい星空が広

がっていただろうなとつい思ってしまいます。 

“例会”より 

5月21日(土)全体会14:00～17:00 出席者7名 

今年度そして震災後初めての例会で全体会として

実施。震災の影響で観望会依頼が少ない中で、新年

度の活動を続けることを確認しました。 

 各係からの報告、提案議題、係新体制選出等の話

し合いが行われました。 

 

6月25日(土)14:00～16:00 出席者5名 

7名＋見学者1名による例会でした。 

天文台では大型の重機が入り、地震で使用出来なく

なった大型望遠鏡「ひとみ」の復旧作業が始まって

いました。 

 

7月23日(土)14:00～16:30 出席者９名 

うちゅうせん総務、新リーダーが小林さんに決まり

ました。（忘年会・全体会が楽しみ！） 

ボランティア保険加入・新伝言板など盛り沢山な例

会でした。 

また、新乗組員今野さんが乗船となりました。 

8月27日(土) 全体会14:00～16:00 出席者7名 

平成23年度ボランティア活動保険(宮城県社会福祉

協議会受付窓口)に7月28日付で加入した加入者カ

ードを出席者へ配布。「うちゅうせん」の活動及び 

目的にそった活動の際に活動証明により申請可。 

研修として写真の撮り方について花を題材に学び

ました。 

 

9月24日(土) 全体会14:00～16:00 出席者7名 

9月の活動報告とえぼしスキー場の観望会(星空散

歩)の開始時間確認と参加者確定。 

最近のうちゅうせんは女性パワーが著しく、出席者

５名が女性。近況報告の中で船長が牛丼を女子の

み、ご馳走して下さるそうです。(わぁーい） 

 

10月15日(土)14:00～16:00 出席者５名 

日程を間違えた人が多いのか、 

小人数の例会でした。 

12月の忘年会・3月の全体会の日程を検討しました。 

     

南三陸町・登米公民館観望会6月11日(金) 18:00～

20:00(うちゅうせん8名+@、参加者25名) 晴天 

 戸倉小学校の校長先生からの依頼。津波の被害が

校舎の3階にまで及んだそうでして、現在、全校生

徒がバスで他の小学校に通っているそうです。今回

観望会が実施された登米公民館は、そんな子供達や

戸倉地区の多くの方々の避難所になっている所で

す。 

 大震災から3ヶ月たった今も不自由な生活をされ

ている皆さんに少しでも癒しのひと時を、と思われ

たのが依頼の大きな理由だったかも知れません。

(実施場所は、同じ敷地内の登米市児童館の庭をお

借りしました。)月齢9.6の月が青空に浮かんでいた

事もあり、18時頃には機材のセッティングが始ま

り、近くで遊んでいた子供達も集まって来て、なし

崩しの開始と言った状況でした。 

 開始時刻までは全部の望遠鏡がお月様。倍率も見

え方にも違いが有る為、見て廻っていました。夏至

の10日前でもあり、中々暗くならず双眼鏡で土星を

確認したのは19時を廻ってからでしたが、それから

は半数の望遠鏡が土星となり、月と合せて本来の観

望会となりました。 

 多くの子供達に 

合わせ大勢の大人の 

方々にも楽しんで頂 

けました。校長先生 

も土星を見たのは初 

めてだったそうですが参加者の大半が始めての土

星に歓声を上げていました。わ～って! 

思いもしなかった遠方 

から参加のご家族があ 

ったり中学生や高校生 

の参加も有ったりと主 

催者側にもうれしい驚 

きだったようでした。 

川崎小学校・えぼしスキー場観望会7月22日(金) 

台風の影響で荒天中止。 

 

☆ 伝言板の話題 ① ☆彡 

ご挨拶：伝言板を移転しました 投稿者：永井  投

稿日：2011年 6月26日(日) 

従来、「天文ボランティアうちゅうせん伝言板」

として運用して参りましたが、今般、諸般の事情

から(新)伝言板として再スタートする事となりま

したのでお知らせ申し上げます。 

 天文ボランティアうちゅうせんは、天体観望会

などを通して星に親しみ、それを一般に広める活

動を継続中であり、結成から今年で14年目を迎え

ます。 

 (新)伝言板は、うちゅうせんの活動報告などが

メーンになろうかと思いますが、忌憚の無いご意

見や観望会のお問い合わせなどに付きましても、

下の「管理者へメール」でご一報頂けましたら幸

いに存じます。又、ここをご覧の皆様をはじめ、

乗組員各位からの投稿も大歓迎ですので宜しくお

願い申し上げます。 

 これからも乗組員一同、楽しく活動致す所存で

すので今後とも宜しくお願い申し上げます。 

(URL) http://8245.teacup.com/tenmonbora/bbs 

☄ 

ライトダウン・キャンペーン 投稿者：永井 投稿

日：2011年 7月 9日(土)08時23分29秒 

有志による「伝統的七夕ライトダウン・キャン

ペーン」のホームページが立ち上がりました。 

 伝統的七夕とは、旧暦七月七日の七夕を言いま

すが、この時にライトダウして、七夕の星を見よ

うというもので、副題は～つながろう七夕・よみ

がえれ天の川～です。 

 詳細は下記URLをご覧下さい。趣旨に賛同頂き、

周囲の皆さんにもお伝え願えれば幸いです。 

ホームページ内の「呼びかけ人からのメッセージ」

は、学識経験者、著名人の方々からのものですが、

それぞれに味があり必読です。 

 あなたがご存知の方からのメッセージも・・・? 

仙台七夕は、毎年月遅れで実施されているのはご

存知の通りですが、今年は 

初日(8月6日)が伝統的七夕 

の日になっています。 

http://7min.darksky.jp/ 

 

  



ｋｌ ✯ 編 集 後 記 ✡  

♠ 震災の影響では無いのでしょうが、パソコンが不

調になりメールが使えなくなり新しいものにしまし

た。しかし WINDOWS７の事がよく解らず試行錯誤で

す。そのため新聞発行もしばらくぶりになってしま

いました。誰か教えて？(辺)  

♦ 仙台空港アクセス鉄道の全線再開等、震災からの

復旧が着実に進んでいる箇所もありますが、復旧開

始の目処も立たない箇所も今なお数多くあります。

各人の様々な活動を一つずつ積み重ねつつ、震災か

らの立直りを地道に進めていきたい思いです。(今) 

♧ 今年も残すところ１ヶ月とちょっとになりまし

た。秋が深まり、山のシーズンが終わり、車道から

紅葉を眺めるようになりました。先日 磐梯高原で

民宿の脇から小熊が現れ、あわててブレーキ！冬に

備えてクマも必死なんですね。いつも編集後記が「ホ

シ☆」と関係ないですね（笑）(石) 

♥8月27・28日に「胎内星まつり」&10月1日に「石川

スターライトフェスティバル」へ行って来ました。

猛暑の胎内と12月並みの寒い石川。目的は、ビクセ

ン・高橋製作所・国際光器など・などの出店?に新し

い情報と面白い物はないかあぁ・・・ですが人との

会話が楽しく、胎内でのSUZUKIブースでは、震災の

事を心配して頂いたり、初対面の人に望遠鏡を借り

て星観を楽しむことも出来ました。 

 そして、石川でお会いした入社2年目の高橋製作所

の女性の方は、ビクセンの望遠鏡をお持ちだとか。

「高橋は高いんですよ!」とお話されてました。たし

かに・・・お高い。 

 来年はオークションにも参加したいと意気込んで

います。(伊) 

♣ 震災後、8月からみやぎ蔵王にて勤務しておりま

す。終業後は毎晩満天の星空を！と期待してました

が、仙台までの帰宅（約1時間）があり、今だゆっく

り観望まで至っておりません。たまに蔵王へ出かけ

るくらいがベストなのかもしれませんね。（辺２） 

 
7/28日、ボランティア保険に加入しました。 

宮城県社会福祉協議会を通じ天文ボランティアとして

の活動にあたり、ケガや損害賠償等の事故発生に備える

ことができるようになりました。 

 このお世話にならないのが一番ですが、夜の活動でも

ありボランティアの責任として一つの安心となります。

活動時は加入者証を忘れず携行しましょう。 

伝言板の話題 ②(うちゅうせんﾎｰﾑﾍﾟｰｼﾞ)より   

 (投稿者名等、一部省略しています) 

初めてのえぼしスキー場 投稿者：永井 投稿

日：2011年 8月 6日(土) 

 今までの 2回(7/23,30)が悪天候で中止となって

おり、今回も前日の天気予報では、曇り 18時から

雨となっていた為、何時中止の連絡が有るかと思っ

ていたところ、今朝になって「18 名で決行」の電

話が入りました。 

 ロープウェイ山麓駅で曇天バージョンのつもり

で向かいましたが、何と蔵王は晴れているでは有り

ませんか。予報からするとまさしく奇跡と言っても

いい位のサプライズ。午後、凄い雨だったとか、そ

の時降ってしまったのかも知れません。(笑) 

 予定通り19:30の開始。挨拶の後、今夜の星空説

明でスタートです。大石さんが説明している間に表

へ出て土星を探したところ、ゴンドラの通り道の切

れ込んだ所に見付かりました。上に行く間に沈んで

しまうので、急遽土星を見てから登る事にし、2台

の望遠鏡で楽しんで貰いました。 

 ゴンドラの上駅から出た所で上弦の月を見た後

展望台に行き、夜景をはじめ夏の大三角・カシオペ

ア・北斗七星などを見、望遠鏡ではアルビレオ、ミ

ザールとアルコル、アンタレスなどを堪能しまし

た。天の川は西に傾いた上弦の月明かりと折からの

湿気で南側は無理でしたが、白鳥座の辺りはそれで

も何とか確認出来、皆さん大喜びでした。 

 はっきり判る流れ星も3度、その都度歓声が上が

っていました。見られなかった落胆の声も・・・（笑） 

 予定時間はチョッと過ぎていましたが、下へ戻っ

て参加賞の天体写真をお渡しし、来年の金環日食の

説明をしてからの散会でした。 

 東京から1名、山形から2グループ、仙台からの

カップル、地元からの参加も有りました。 

 何てったって、土星と上弦の月が見られ、1100m

地点からの星見が出来た訳ですから、今回の参加者

の満足度は結構高かっただろうな～などと思いな

がらすずらん峠をぶっ飛ばしての帰り道となりま

した。 

2011年 9月23日(金)秋分の日参加者19名/曇り 

終了間際(多分 20:30 頃)物凄い明るさで数秒は続

いた「火球」を全員で見られました。 

2011年 9月24日(土) 参加者34名/晴れ 

3年間のうちで今夜が一番のお天気となりました。 

参加された方の満足度は高かったと思われます。  

矢本西小学校観望会 10月 12日(水)18:30～19：30

うちゅうせん3名、参加者100名：6年生対象行事) 

 当日は月齢15で、月の勉強が終わったところだそ

うであえて満月の日になったものです。 

 最初図書室に集合でしたが、6年生48名+ご父兄+

兄弟姉妹ですわり切れずに立っていた人も見受け

られると言う満員状態でした。 

 挨拶の後、今夜観察する満月の説明をした後、校

庭に出て3台の望遠鏡+双眼鏡１台で最初に満月を

観察し、その後高度を上げて来た木星の観察・衛星

が4個とも片方に有る割と珍しい眺めでした。縞模

様は高度がまだ低かった事から何とか確認、と言っ

たところでした。天頂には夏の大三角が確認出来ま

したが、満月の明かりも有り、他の星は殆ど確認出

来ませんでした。 

 残り20分間ほど図書室に戻り、月の話を聞いて貰

い最後の5分間を質問コーナーにしましたが、やっ

と出た質問が「国によって見える形が違うのはな

ぜ?」でした。月や星座の見え方が北半球・南半球

でどう違うか説明していたらチョッピリ時間オー

バーでした。参加記念で子供達にはビクセンさん提

供の星座早見盤、御父兄には天体写真。短時間でし

たが喜んでもらえたと思います。 

西口さんには多くの 

資料を配りながら 

受付を一手に引き 

受けてもらいまし 

た。 

 津波は学校から 

100mほど手前まで 

来た事や、全校の 

3割ほどの生徒の家が流されたんですヨ!と校長か

ら伺った話。今回は久々振りに(珍しくも)雲ひとつ

無い観望会となりました。 

小野小学校観望会 8月 20日(土)19:00～20：35うちゅ

うせん3名、参加者50名：５年生の学年行事 曇天 

 あいにくのお天気の中、最後まで熱心に? 楽しんで

頂けた、と思っています。 

 最初に、星の村天文台&ビクセン(株)から提供頂いた

「東日本大震災復興支援・星座早見盤」を配り、その使

い方と今月の星空説明、引き続き、星座物語は「オリオ

ンとさそり」、地球儀を使ってのお話の後は、久々振り

の「星座ビンゴ」で盛り上がりました。残り 10分ほど

の質問コーナーでは3つの質問が有り、 

熱心に?回答していたら5分の時間 

オーバーでした。甘いスイカが最後 

の締めでした。 

大和町教育委員会・泉ケ岳少年自然の家観望会 9 月 17

日(土)16:30～17：30(うちゅうせん4名、参加者13名)  

 親子ふれあいキャンプの一環としての依頼でしたが、

親子で自然体験を通して親子のふれあい・絆を深める、

が狙いで、町として初の試みだったようです。 

 生憎のお天気で室内での実施となりました。挨拶の

後、お配りした星座早見盤の使い方説明・スライドを見

ながらの今月の星空説明・引き続き、星座物語は「くさ

りにつながれたお姫さま」・国際宇宙ステーションなど

の話と質問コーナーといった流れでした。 

 参加したのが2年生3人と4年生1人でしたが、低学

年生向けにお話する難しさを感じたのは私だけだった

でしょうか？一生懸命聞いてくれていましたが、どれ位

判ってくれたのか？チョット心配だったりします。参加

賞は何時もの通りで「天体シールと天体写真」。質問は

お父さんお二人からのみでした。 途中、一度外に出て

みたものの星はかけらすら見る事が出来ませんでした。   

終わって帰る時に夏の大三角や木星が見られたのも

皮肉ですがよくある事です。(笑)天の川を見てもらいた

かったな～が全員の願いでしたが、お天気には勝てませ

ん。 

 

寺岡市民センター観望会9月22日(木)19:00～20：00(う

ちゅうせん3名、参加者33名) 雨天 

 今夜も低学年の子供たちが目立ちました。 

 挨拶・自己紹介の後、今月の星座説明と、お配りした

星座早見盤の使い方説明、続いての星座物語は秋の星座

から「鎖につながれたお姫さま」、地球儀を使っての国

際宇宙ステーションとお月様の話し、最後に久々で「星

座ビンゴ」のゲームをしましたが、親子共々予想以上の

盛り上がりでした。短時間でしたが、質問コーナーでは

お母さんから隕石の質問が有りました。  

☆ 2011年後半の例会予定 ☆ 

開始時間は 14時からです。(１２月は１５時) 

月 土曜日 月 土曜日 

１０月 １５日 １月 ２８日 

１１月 ２６日 ２月 １８日 

１２月 １７日 ３月 ２４日 

12,3月は終了後、忘年会、懇親会を予定しており街中

開催予定。(12月は戦災復興記念館) 

他については仙台市天文台(２階)にて実施予定 

お知らせ 

 

 


